
香港文匯報訊（兩會報道

組 劉坤領、海巖）新任政
協委員的新科諾貝爾文學獎

得主莫言在「兩會」人氣極高。政協預備會議昨
午在北京人民大會堂召開，身穿藍色保暖服的莫
言甫一出現，即被大批手拿「長槍短炮」的香港
記者迅速包圍（見圖）。莫言在記者的包圍圈內左
衝右突，很長時間無法突圍。任憑香港記者百般
發問，他只顧微笑㠥快步走向會場。

代表委員低調 不再公務包機

「節儉」是今年「兩會」的關鍵詞，「低調」
則成為本屆政協委員和人大代表的行事準則。據
知情人士透露，往年全國「兩會」召開之時，不
少政商大佬都一擲千金包機上京與會，首都機場
的公務停機坪上停滿了各種型號的小型飛機。不
過，今年首都機場的公務停機坪上卻格外冷清。
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■住建部部長姜偉新作求饒狀。 網上圖片

■全國政協

委員姚明身

材高大，大

會為他特設

單獨座椅。

中新社

委員落機撲環保局問責防霾
治沙控污 毛澤東孫描述「美麗中國」

香港文匯報訊（兩會報道組 海巖）前日發布的「國
五條」細則猶如重磅炸彈，首次出任全國政協委員的住
建部部長姜偉新昨日甫一露面，便遭遇大批記者的層層
圍堵和「狂轟亂炸」，缺少應對記者經驗的姜偉新只好
採取「一問三不答」策略，最終不僅迷了路，還不得不
抱拳向記者求饒，希望記者「放條生路」。

㠥急參加昨午全國政協會議預備會的姜偉新，一出現
在停車場就被記者圍得裡三層外三層。 「國五條會有
什麼影響？」「住房信息聯網進展如何？」「應不應該禁
止以人查房？」面對這些棘手問題，姜偉新面露難色，
頻頻蹙眉。姜偉新只簡單稱，「國五條」剛出台，要嚴
格落實，先看市場反應，再定下一步，但他對控制房價

「很有信心」。
十多分後，姜偉新始終衝不出記者的圍追堵截，只得

在停車場上繞圈子，終於「迷了路」，兜了幾圈也沒找到
自己要上的車。見記者還不打算散開，姜偉新無奈抱拳
作揖，向記者求饒，並詢問「你們知道19號車在哪嗎？」

香港文匯報訊（兩會報道組 海巖）

「國五條」細則也在兩會上引起軒然大
波，引發激烈討論。全國政協委員、華
東師範大學國際金融研究所所長黃澤民
認為，新政明確二套房的交易成本進一
步提升，會造成兩種可能，要麼將負擔
轉嫁給買家，要麼業主惜售使市場供應
量減少，間接推升二手房價。

全國人大代表、巨力集團董事長楊建
忠認為，賣房徵收所得稅，「羊毛出在
羊身上」，房價不是加重稅收就能解決
問題，如果最終買單者還是買家，就難
免傷及無辜。他呼籲，「房價控制旨在
穩定預期。樓市調控亟待從根本上打破

『調控－觀望－升溫－調控』的怪圈，
將市場導入良性循環。」

香港文匯報訊

（兩會報道組 軼

瑋、王添翼）全國
政協十二屆一次會議預備會議昨日在人
民大會堂舉行。新晉全國政協委員、有
㠥「小巨人」之稱的著名籃球運動員姚
明甫一出現，「眼尖」的記者們便蜂擁
而上，將他團團圍住。

首次出任全國政協委員有何感受？這

次準備的提案關注的是什麼？面對眾記
者拋出的眾多問題，「小巨人」一概笑
而不答，同時加快了步伐，令圍訪的記
者們只得一路小跑跟㠥。看到記者們追
訪「小巨人」，很多委員也不免樂了，
有的亦拿出手機把這一幕拍了下來。

記者茫然面對「新面孔」

本屆政協委員的第一次集體亮相時，

由於近半數委員為「新面孔」，到場採
訪的記者大都感覺「摸不清」對方的底
細，會議散場後記者圍堵提問的環節，
並無往日般火爆。

記者在現場注意到，散會後，委員們
紛紛從大會堂內走出，面對洶湧而至的
陌生面孔，平日「無料不歡」的一眾記
者，竟也有些不知所措，任這些「新聞
源」一個個從身邊溜過。「您是新委
員，還是⋯⋯」因為不便用「老」這個
形容詞，記者們的第一句提問亦略顯

「語塞」。

許欽松告訴香港文匯報記者，北京環保局負責人認
真接待了他們，並向他們解釋：造成灰霾的原因

比較複雜，主要和汽車尾氣、城市供暖、餐飲等導致的
粉塵有關。

呼籲民眾增環保意識

「我們也了解到，雖然北京機動車輛使用的成品汽油
品質標準領先全國，但周邊的河北、天津等地使用的成
品油品質卻偏低，從而導致汽車尾氣污染嚴重。」許欽
松說，北京三面環山的地形，也容易導致空氣裡的懸浮
粒子不易散去。「環保局的負責人也表示，北京治霾要
和周邊地區聯防聯治，這也需要中央相關部委層面來協
調。」

許欽松也指出，霾污染的出現，不能簡單把責任都歸
到相關部門。「現在的消費趨勢普遍以享受為主，高排
量的汽車、高功率的空調，這些高耗能必然帶來高污
染，每個人都在抱怨自己是污染的受害者，但同時也應
該清醒的意識到，我們每個人又都是污染的製造者。」
他續稱，只有民眾的環保意識普遍增強，污染的治理才
能從源頭上得到解決。

許欽松是廣東畫院院長，李素華是廣東歌舞劇院國

家一級演員，兩位文化藝術界的委員如此關心天氣，
頗讓人覺得新奇。許欽松坦言：「作為全國政協委
員，只要是涉及民生的大問題，無論哪個界別都應該
關注。」

毛新宇提兩案保藍天

另外，毛新宇表示，他今年準備了三個提案，有兩個
都跟環境保護相關，分別是「改善我國西部地區生態環
境、治理沙漠化」和「加大力度治理淮河污染」。

「最理想的環境應該是可持續發展的，『美麗中國』
應該有青山綠水，生態植不被破壞，經濟和生態協調發
展。」這就是毛新宇心中的「美麗中國」。

談及如何建設「美麗中國」，毛新宇指出，在朱鎔
基擔任國務院總理時就提出，「保護和改善環境，就
是保護和發展生產力」，保護生態環境，也就是發展
經濟。各級領導幹部在考核政績的時候，一定要有生
態環境意識，要把生態環境意識和發展經濟指標共同
結合起來。

毛新宇說，目前，當地沙漠化現象還沒有得到很好的
遏制，沙化面積還在逐年擴大，如果不盡快治理，將會
威脅到人類的生存。

香港文匯報訊

（兩會報道組 海

巖、鄭先耀）全
國政協十二屆一次會議預備會昨午結
束時，剛剛出席完會議的趙本山，雖
然將帽簷壓到最低，還是被眼尖的記
者們團團圍住。本山大叔在內地是人
見人愛的笑星，首次作為全國政協委
員參加兩會就在人民大會堂前耍開了
嘴皮子功夫，面對記者的集體圍攻和
輪番轟炸不急不躁，應對自如。

內地體育明星劉翔將再次全程缺席
今年「兩會」，自2008年首次當選政協

委員至今，劉翔6年來5次請假。當有記者問及如
何看待明星委員缺席兩會時，趙本山直說「這不
應該」，作為全國政協委員，並不是個人的事情，
肩負㠥責任。趙本山表示，在接下來的5年政協會
議，他不會缺席。

被問到對兩會的期許，本山大叔大讚會風，因
為之前參加過全國人代會，他稱這屆會風簡單很
多，「沒有堵老百姓的車道，吃簡單、住簡單，
也沒有擺水果。」

在回答記者提問時，本山大叔表示若有好作品
還會演，並有可能把履職委員的經歷寫進小品。

提案建設「美麗鄉村」

「我得找車去，哈哈，我找不㠥道了!」丟下意
猶未盡的記者們，本山大叔找車去了。

作為新晉的全國政協委員，趙本山日前在接受
採訪時表示：「第一次參加全國政協會議，我最
大感受就是我們國家大有希望，只要努力都可實
現自己的夢想。」

生長在農村、擅演農村戲的趙本山說，將提交
建設美麗鄉村的提案。描述美麗鄉村時，趙本山
說起了「三句半」：「讓農民穿得暖，吃得飽；
能醫病，能養老；有權益，冤屈跑；有文娛，風
氣好；山水美，污染少。」

姚明疾走躲避追訪

■ 本山大叔面對記者的集體圍攻和輪

番轟炸不急不躁，應對自如。海巖 攝

香港文匯報訊（兩會報道組 趙鵬飛）北京近期不斷的灰霾天氣成為這次兩

會的焦點。兩名粵籍全國政協委員許欽松、李素華赴京參加「兩會」，飛機剛

一落地，就直奔北京環保局，為頻發的灰霾天氣「討說法」。此外，身為全國政協委員的毛澤東

嫡孫毛新宇少將，今年也把關注焦點對準環保問題，他要提兩案，描述心中的「美麗中國」。

記者狂問房價 住建部長「求饒」

■三天前，北京空氣品質達6級嚴重污染，能見度不足1公里，引發委員、代表不滿。 資料圖片

■全國政協委員許欽松。

■全國政協委員毛新宇。

香港文匯報訊（兩會報道組 王曉雪、何凡）

全國政協十二屆一次會議新聞發言人呂新華昨
日希望，主要城市盡快實現或者達到空氣質量
國家標準，等「18年太長了」了。

央視記者提到北京1月份只有5天沒有霧霾，問
及呂新華有何感受？呂新華回答說，自己也希望
每天都能呼吸到新鮮空氣，能看到藍天白雲。

對於有關部門提出的主要城市到2030年實現或
者達到空氣質量國家標準日程表，呂新華稱，
儘管環保部門做了很多工作，但監管不夠力。
機動車數量在不斷增加，而污染天氣有一半以
上是由機動車燒油造成的。新標準發佈以後，
包括北京在內的一些城市短期內還達不到環境
空氣質量標準的要求。

呂新華表示，為早日實現這一目標，政府部
門還有大量工作需要做。政府要重視，要加強
投入、加強立法，公民要參與，企業要擔當起
社會責任，媒體要加強監督。

呂新華又說，公民的作用也很重要，要轉變
生活方式，減少能源消耗，盡量少開車，盡量
使用公共交通工具。

「18年太長了」
呂新華盼空氣盡快達標
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莫言不言 艱難突圍
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